

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XVIII	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	TORTOSA	PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN	Núm. 230
	En Tortosa, al mes, 3 pesetas. Fuera, trimestre, 8. Extranjero, id. Anuncios y comunicados: á precios convencionales.	Sábado 15 de Octubre de 1898	En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.	

## Ingreso en las facultades

### Condiciones para ingreso en las facultades

No se admitirá matrícula de asignatura alguna de facultad sin tener los alumnos diecisiete años, cumplidos de edad, y haber aprobado el ingreso mediante examen.

Los alumnos de dicha edad que tengan aprobado el grado de bachiller, podrán presentarse á examen de ingreso, y éste será de dos ejercicios, uno común á todos y otro especial de cada facultad.

En el ejercicio común se harán traducciones por escrito del latín, del francés y del alemán, ante un tribunal de dos catedráticos de filosofía y letras y el del alemán del Instituto respectivo.

Aprobado el primer ejercicio, podrá pasarse al segundo, que tendrá dos partes, una oral y otra escrita, ante un tribunal de tres catedráticos de la respectiva facultad.

En el ejercicio oral se contestará á una pregunta por cada asignatura de las que se citan á continuación:

**Filosofía y letras:** Geografía, historia, literatura preceptiva, literatura española, fisiología, psicología, lógica, ética e historia del arte.

**Ciencias:** Aritmética, álgebra, geometría, trigonometría, física, química, zoología, botánica y mineralogía.

**Derecho:** Psicología, lógica, ética, Historia de España, Historia universal y literatura.

**Medicina y farmacia:** Física, química, zoología, botánica y mineralogía.

El ejercicio escrito comprenderá el desarrollo de un tema á elección del tribunal sobre asunto comprendido en dichas asignaturas.

Para estos ejercicios se formarán programas.

Desde el curso de 1899 á 1900 quedarán suprimidos los exámenes de los cursos preparatorios en derecho, medicina y farmacia.

Las asignaturas de los cursos preparatorios seguirán estudiándose, pero no tendrán validez académica hasta después de aprobado el ingreso.

Desde 1904 no se exigirá á los aspirantes á ingreso el grado de bachiller; pero al que presente certificado de haberlo obtenido, se le eximirá en el ejercicio oral de las preguntas de las asignaturas comprendidas en dicho grado.

Los que tengan tres suspensos en el examen de ingreso, no podrán seguir los estudios de aquella facultad.

## LO DEL DIA

### La fiesta de «Le Figaro»

Ya ha pasado y puede hablarse de ella, sin que se dé torcida interpretación á lo que en contra de su oportunidad antes hubiérase dicho.

La idea acariciada por *Le Figaro*, sus desvelos por realizarla, el fin perseguido, son ciertamente laudables y en gracia de ello hay que perdonarle al colega el mal que nos ha causado.

Porque esa importantísima fiesta levanta en este pueblo español, tan paecido y excitado, millares de protestas que, no por ser mudas, dejan de merecer serios cuidados por lo mismo que no son las tormentas más terribles la que producen mayor número de truenos.

En su papel de amigables componedores, los franceses tratan de unir manos que no pueden estrecharse, de conciliar sentimientos e intereses encontrados; y no reparan que mientras la paz no esté definitivamente hecha, su labor es para nosotros ingrata, pues fácilmente se adivina lo duro que ha de ser al oprimido estrechar la mano del opresor, máxime cuando aun no sabe si la negra conciencia que protegió á los insurrectos en Cuba y Filipinas y que hundió al *Mayne* para provocar una guerra injusta y cruel, tramará alguna más grande injusticia, confiado en su superioridad de fuerza, para hundirla en la desgracia.

Interrumpir, ni siquiera por un instante, los trabajos de los comisionados para llevarlos á un salón para aplaudir indistintamente á artistas americanos y españoles; reunir en sociedad á las dos colonias adversarias en París; tratar de romper el hielo y conciliar dos pueblos separados por un mar de sangre, cuando aun se profieren amenazas por parte del fuerte y se trata de imponer al débil nuevos y mayores sacrificios, es misión muy laudable pero imposible de aceptar por el vencido.

Por eso en esa gran fiesta de *Le Figaro*, en esos aplausos tributados por la concurrencia á nuestra compatriota María Guerrero, en esas escenas de sociedad en que cambian saludos, y aun frases afectuosas, los que por necesidad tiran luego en sus trabajos á antiquiar un pueblo que ningún daño les hizo como no fuera el de libertarios y ponerles en camino de ser

grandes y fuertes, ve la opinión, algo que lo molesta y contraria, algo que está en pugna con sus sentimientos y con su seriedad.

Pase, dice esa opinión sufrida, cual ninguna, que el primer acto de nuestros comisionados fuera partir el pan y la sal en espléndido banquete ofrecido por la noble Francia; pero que festejos particulares los reúnan de nuevo, que en público aparezcan amigos y en privado nos maltraten y tiendan á despojarnos de cuanto poseemos, eso es irritante y no se ha debido dar lugar á ello.

Quédense esas fiestas para los seres felices, para los que se regodean pensando en sus triunfos y en las ganancias obtenidas; pero déjenlos en paz á los que solo tenemos lágrimas para llorar nuestras desdichas y la desesperación y la rabia de no poder vengarlas oportunamente.

La intención de *Le Figaro* ha sido buena; pero fuerza es confesar que la fiesta que el ilustrado colega ha celebrado, ha sido nueva copa de acibar que, por no aparecer ellos descortes, nos han dado á beber nuestros comisionados en París.

## Intento oportuno

Corre estos días en los círculos políticos sin que nadie la desmienta, una noticia que consideramos interesante.

Tan interesante, que si no es cierta, debiera serlo.

Según ella, en cuanto regrese á Madrid el general Martínez Campos, se celebrará una reunión de notables del partido de unión conservadora con el objeto de realizar ciertos trabajos, que conduzcan á la fusión completa de los conservadores que todavía no han definido su actitud.

La idea nos parece muy bien; y, si hemos de expresarnos con entera sinceridad, hace mucho tiempo que echábamos de menos el que no se hubiera iniciado, pareciéndonos de muy mal agüero el silencio en que se había encerrado el primer caudillo de la restauración, llamado antes que ningún otro, por su significación é importancia dentro del orden de cosas existente, á regularizar los elementos políticos que quedaron dispersos á la muerte de Cánovas del Castillo.

Con la desaparición del fundador del partido conservador, pudo acabar y acabó en efecto la organización personalísima que aquél le imprimiera, pero no en modo alguno los ideales

que constituyeron sus génesis y que justificaron su existencia.

Mientras vivió el jefe, la doctrina se confundió, ó mejor dicho, se eclipsó ante el genio y el carácter absorbentes del mismo; bien que no sin provocar un cisma basado no precisamente en los cánones del dogma, sino en la torcida interpretación que al dogma se diera desde las alturas del mando.

Murió el hombre, pero la doctrina, los principios políticos del partido conservador, en su verdadera, en su genuina acepción, casi vírgenes, permanecen vivos, dispuestos á germinar en cuanto encuentren terreno abonado para ello.

La gratitud, por las mercedes recibidas, acaso fuera motivo suficiente para que muchos hombres del partido conservador, aun disintiendo de los procedimientos que presidieron á su marcha en los últimos años, permanecieran fieles al Sr. Cánovas, al menos en la apariencia.

Habia en esta conducta un género de consideraciones dignas de respecto y que, sin ser escrupulosamente correctas en los hombres públicos, aparecen siempre tolerables socialmente apreciadas.

Indudablemente que el país no gana gran cosa nunca cuando los políticos son más devotos y más fieles á las personas que á las ideas; pero debilidades humanas son estas, á que no es dable sustraerse, á veces contra los dictados de una buena voluntad y de un verdadero deseo de acierto.

Mas la gratitud tiene sus límites, y ya es tiempo de que, sin dejar de rendirla á la memoria del antiguo jefe del partido conservador, los hombres, los grupos que con él estuvieron, se decidan á salir del voluntario retraimiento en que están colocados, para concurrir á donde les llama el deber, y á ocupar el puesto de honor que la opinión pública les asigna.

Permaneciendo quietos en actitud pasiva, abren brecha á descabelladas ambiciones, y autorizan en cierto modo la existencia de una anarquía política, que á nada bueno puede conducir.

Obrará, pues, muy cuerdamente el general Martínez Campos, poniendo en juego sus excelentes dotes de diplomático y su legítima influencia, para conseguir la reconstitución total y absoluta del partido conservador, como única fuerza que en su día debe sustituir en el Gobierno al partido liberal.

Quizá no consiga por entero la realización de su pensamiento, no ciertamente porque á ello se oponga la diferencia de ideas, sino la incompatibilidad de humores entre algunos personajes. Pero eso no debe importar nada al restaurador de Sagunto. Hágase el intento con la sana intención de llevarlo á término feliz, y cuando la inquina y el odio estorben su realización, el país juzgará y procurará distinguir y apartar la cizaña de la buena simiente.

(De *El Día*).

## Crónica de las guerras

Madrid, 14.

### La ocupación de Manila

El ministro de Ultramar ha dicho que es inexacto que el Gabinete de Washington haya fijado el día 6 de diciembre para la ocupación de Cuba.

### Máximo Gomez

Despachos de la Habana dan cuenta de haber sido elegido presidente de la república cubana el «generalísimo» Máximo Gomez.

### La repatriación

En vista de los abusos que se venían cometiendo con los repatriados, la Compañía de los ferrocarriles del Norte ha puesto en vigor una tarifa reducida que deberá regir en todas las cantinas de las estaciones de la línea y que se refiere á la venta de comestibles y bebidas.

—Los repatriados que han desembarcado en varios puntos de Galicia protestan de que mientras ellos se hallan en los lazaretos otros pasajeros desembarcaron tranquilamente en Santander, marchándose á sus casas.

### El Consejo de hoy

Esta mañana ha declarado el señor Sagasta ante varios periodistas que no habla recibido el Gobierno ningún despacho de París comunicándole el resultado de la quinta conferencia celebrada por la comisión mixta de la paz.

Ha añadido que de recibirse á tiempo los despachos que se esperan, habrá hoy Consejo de ministros.

### Rumores desmentidos

El señor Sagasta ha desmentido los rumores de que el capitán general de Cuba señor Blanco estaba disgustado con el Gobierno y se proponía regresar á la Península en uno de los primeros vapores.

Este rumor que ha circulado con mucha insistencia solo ha podido tener base á juicio del Sr. Sagasta, por que los generales Blanco y Macías han pedido al Gobierno se les autorice para regresar á la Península.

### La censura

Continúa funcionando con todo rigorismo la censura, dificultando por lo tanto la tarea de los corresponsales.

Es imposible telegrafiar las impresiones dominantes, así como las muchas noticias que circulan, entre las cuales las hay interesantes.

Hasta los mismos ministeriales cen-

suran el rigor desplegado por el Gobierno, entendiendo que las medidas adoptadas le perjudican extraordinariamente.

Se han recibido algunas noticias particulares de París, así como despachos de Washington, que por los motivos expuestos no me atrevo á comunicar.

### Conferencia importante

Mañana se celebrará en París la quinta conferencia entre los comisionados yanquis y españoles.

Esta conferencia será sin duda una de las más importantes, pues se tratará en ella de la Deuda de Cuba, de la evacuación de la gran Antilla y probablemente de la suerte de Filipinas.

Espérase con verdadera impaciencia conocer algún detalle de lo que probablemente ocurrirá dentro del seno de la Comisión.

Lo más que podrá ocurrir que exista desacuerdo entre ambas comisiones y que se someta la solución á los respectivos gobiernos.

## CRONICA

### Repartimiento de consumos sobre el aceite y sal

Hasta el lunes estará expuesto al público.

Los contribuyentes harán muy bien en examinar las cuotas que se les señalan.

Por la muestra que publicamos tiempo atrás, deben estar seguros de los despropósitos que se han cometido.

No se descuiden nuestros amigos.

### Despilfarros municipales

Hace pocos días presentó un agente de la Diputación provincial para cobrar el contingente, al que le fueron satisfechas 240 pesetas por gastos de dictas y apremios.

¡Pobre país!

### Atrasos en el personal

El pánico que reina entre los empleados es grande, presumiendo, y con razón, que nunca se les pagarán sus descubiertos. Pasa de 10.000 duros lo que acreditan, pues á la mayoría se les adeudan cinco meses y dos y medio á los de consumos.

En todos los ramos de nuestra administración municipal los despilfarros y los desórdenes son incomprensibles, á tal extremo, que los consumos solo producen, salvo el matadero, escasamente, para pagar el personal, coincidiendo todo esto con la rápida fortuna de ciertos pajaros.

No nos cansaremos de llamar la atención del Sr. Gobernador y Delegado de Hacienda, para que se trasladan á esta ciudad y corten por lo sano tantas inmoralidades y rapiñas.

### El médico titular

Solo á los periódicos bazofieros puede ocurrirseles jalea el nombramiento de médico titular en las actuales circunstancias, afirmando á la vez,

que así los pobres tendrán asistencia médica, lo cual constituye un insulto á la clase que sin una sola excepción los ha visitado siempre sin exigirles honorarios.

En este asunto no hay más deseo que el de dar rancho á un compadre, y dárselo en abundancia, y mientras, no se ha enviado el menor socorro á los atacados de tifus en Regués, se deja cesantes por economías á los inutilizados de la guerra de Cuba, con las 7.000 pesetas de calamidades se limpian las acequias de los compinches ricos y no se dá el menor socorro al infeliz Fosch que perdió dos hijos al hundir su casa los aguaceros.

Cumpliendo con las leyes vigentes, debió anunciarse la plaza creada para que la solicitaran los que se creyeran con mejor derecho; pero como el objetivo no era dar asistencia médica á los pobres sino bazofia á un vividor de primera clase, que no es otro que D. José M.<sup>a</sup> Piñana, íntimo amigo del *gruñón*, de todo se ha prescindido, como de todo se prescindió al nombrar médico del Hospital á su primo D. Enrique Homedes, correligionario en *mudá de boquera*, y que no podía serlo por ser forense.

Nos dicen que el Piñana, anda por esas calles hablando solo y queriéndonos tragar, lo cual nos mueve á contar algo de su historia porque al que no quiere caldo dos tazas.

Por dos ó tres veces ha pertenecido al *entresuelo*, mediando siempre la correspondiente bazofia, pasándose al enemigo, por no perder el rancho, el mismo día que hemos caído.

Cuando se presentó el señor Isern capitaneando las oposiciones, diósele un banquete al que asistió el señor Piñana, y con tal furia se expresó en el brindis contra nosotros, que tuvieron que decirle, *no mates más; no mates más*. Pues, bien, á la mañana siguiente, presentóse en el *entresuelo*, por haberle ofrecido que se le nombraría médico de higiene, como se le nombró. ¿Y saben nuestros lectores lo primero que hizo? Preguntar si se le había anticipado su primo. ¡Si se conocen!

¿No es cierto que ha llegado la hora de barrer á todos esos bazofieros convertidos ahora en traga-balas?

### Tormenta

En la tarde de ayer descargó sobre ésta una fuerte tormenta, cayendo una exhalación eléctrica que arrancó los aisladores de un teléfono en el *Club Recreativo* y en el Mercado público deterioró la base del asta de la bandera, dos estribos de obra de los arcos de hierro yendo á parar los cascotes á más de 20 metros de distancia y además, uno de los travesaños de la escalera que sube al tejado.

Ni en el *Club Recreativo*, en cuyo balcón que mira al Ebro había en aquel momento unos 20 socios, ni en el Mercado ha habido que lamentar desgracia alguna.

Parece que la exhalación se dividió en varias, antes de llegar al suelo, pues además de los cuatro chispazos

del Mercado, y el del *Club Recreativo*, cayeron otros en los pararrayos del Banco, de casa Coloma y de la fábrica de orujo de Roselló.

Los socios del *Club* que se apoyaban sobre la barandilla de hierro del balcón y un marinero que en la barcaza de paso se apoyaba en una cuerda, sintieron los efectos de una corriente eléctrica.

Los timbres del cuartel de Santo Domingo funcionaron á consecuencia de la tormenta.

La detonación fué formidable, como de varias baterías de cañones de grueso calibre.

Como ya en otra ocasión cayó un rayo en el mercado, es indispensable colocar pararrayos que lo pongan al abrigo de nuevas tormentas. Lo probable es que así lo acuerde el Ayuntamiento, tan probable como seguro que no llegarán á colocarse mientras manden ambas *frásterallas*.

La atracción de las astas de las banderas que coronan el edificio, está patentizada, pues si la actual tormenta, como hemos dicho, ha destrozado una de sus bases ó sea la del norte, la otra sacó de su sitio la del sur. La de algunos pararrayos sería mucho más eficaz y pondría el edificio y las personas que á él concurren á salvo de toda exhalación.

### Soldados licenciados

Este mediodía han llegado gran número de soldados licenciados y esta tarde era esperado un tren militar con los excedentes de cúpo de 1894 y 95 y 97 pertenecientes á los cuerpos de la guarnición de Barcelona.

### Deferencia

Nuestro particular amigo el distinguido médico oculista D. Rafael Tutó, ha tenido la atención de ofrecernos su despacho; deferencia que agradecemos mucho.

### Concierto

Definitivamente el próximo jueves tendrá lugar en el coliseo de la calle de Campomanes un concierto por las notables concertistas de violin y piano D. Antonio Ros y D.<sup>a</sup> Consuelo Majados, que actualmente alcanzaron grandes ovaciones en Reus y en cuya población ha tenido que quedarse para satisfacer los deseos de aquel público que les ha obligado á dar algunos conciertos más de los anunciados.

### Curso de francés

De las 7 á las 10 de la noche, (Merced 15 piso principal) se principiarán las clases de francés por el profesor M. Fromage, el cual garantiza á las personas que le honren con su confianza, obtendrán en poco tiempo la más exquisita pronunciación y el mejor modo de escribir el idioma francés, por el verdadero método que se practica en los colegios de grado superior de Francia.

### Ferrocarril de Utrillas

á Vinaroz

Hace pocos números publicamos la

notia de que iba á contruirse un ferrocarril económico, que partiendo de la rica cuenca carbonifera de Utrillas terminaria en Vinareoz.

Hoy podemos afirmar que dicho ferrocarril es ya concesión de ley sin subvención del Estado, á favor de don J. P. Contel, hallándose hechos los estudios con el depósito correspondiente.

Parece que una compañía inglesa está en tratos para contruir el citado ferrocarril, así como para adquirir la explotación de multitud de pertenencias mineras de aquella cuenca carbonifera.

**Estado del tiempo**

En el canal de la Mancha existe el centro de un régimen ciclónico secundario que avanza en dirección N. E. atraído por la depresión principal estacionada hace dos días en el mar del Norte.

Otro régimen ciclónico perfectamente definido y cuyo origen se halla en Funchal (Isla de la madera) deja sentir su influencia en la península Ibérica, Norte de Africa, Sur de Francia y parte de Italia, donde las lluvias son casi generales.

El temporal lluvioso durará algunos días por la extremada consistencia de la depresión de Funchal.

La altura barométrica máxima se halla en Coruña (769'6 mm.), en la Península, y en Cagliari (769'4 mm.), y la mínima en el Escorial 761'6 mm.) y Perpiñan (761 mm.).

La temperatura mínima en Burgos (+8°), en la Península; y en Paris (-9°4).

La máxima en Alicante (más 26°6) y Palermo (más 20°0).

Los vientos soplan con rara variación del primero y tercer cuadrante.

El estado general del cielo es nuboso.

**Academia de francés**

(En el Colegio de Ntra. Sra. de la Cinta Moncada 24.)

La enseñanza de dicha asignatura corre bajo la dirección del joven y competente profesor francés Mr. Pie-re Pol, el cual posee un método de enseñar no usado todavía en esta ciudad y con el cual se obtienen brillantes resultados.

Las clases darán principio el día 1.º del próximo mes de Octubre á las 7 y 1/2 de la noche.

**La «fumagina» del naranjo: preparado para combatirla**

La «fumagina» ó negro del naranjo invade principalmente los árboles plantados en lugares sombríos y aquellos otros que tienen la copa demasiado espesa; para combatir la enfermedad, pues, lo primero que se debe hacer es aclarar las ramas del árbol, á fin de que penetren en su interior el aire y el sol, y luego combatir las cochinillas, á las cuales M. Gagnaire atribuye el origen de la enfermedad.

Para este efecto aconseja dicho agricultor rociar los árboles con la siguiente preparación: Se disuelven 4

kilogramos de jabón negro (sabón moli) en 15 litros de agua en ebullición; luego se deja resfriar la mezcla hasta 40 grados; llegada á este estado se la añaden 10 litros de petróleo, agitando vivamente el todo, obteniéndose así un líquido de color de café con leche que se conserva indefinidamente. Cuando se quiere usar se toma un litro de este preparado y se disuelve en 14 litros de agua, resultando esta con un 3 por 100 de petróleo.

Rociando los árboles con dicha disolución por medio de un pulverizador á mediados de Julio y á mediados de Agosto, ha obtenido el referido mister Gagnaire resultados sumamente satisfactorios, no costándole la operación más que 3 1/2 céntimos por naranjo.

**Fiestas en Mas de Barberans**

El domingo próximo celebrará el vecino pueblo de Mas de Barberans las fiestas que anualmente dedican al Santísimo Cristo, las cuales según referencias, prometen ser lucidas dados los preparativos que para las mismas se han hecho.

**El Eco de la Moda**

El número 42 de esta importante revista de modas publica entre otros grabados precioso figurin en colores «Modelos elegantes» y como patrón cortado tamaño natural «Chaqueta Mona».

De venta al precio de 15 céntimos en *La Literaria* Moncada 1.

MIL PESETAS al que presente cápsulas de sándalo mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona y que cura más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

**Juan Antonio Delsorts y Piñol**

Abogado

Ha abierto su despacho en la calle de la Ciudad. n.º 3, piso 2.º.—Tortosa.

**Bicicleta de ocasión**

Se vende una sistema «Stag». Darán razón en esta imprenta.

**Telegramas**

**ULTIMAS NOTICIAS**

**Correo de la tarde**

**Silvela y Martinez Campos**

Madrid 15'5 t.

Los amigos del Sr. Silvela han desmentido la noticia circuliada referente á que el jefe de la unión conservadora trate de celebrar á su regreso á Madrid varias reuniones, encaminadas á recoger los grupos dispersos del antiguo partido conservador.

Como también se habia dicho que

el señor Martinez Campos era el encargado de procurar la deseada unión, ha declarado el caudillo de Saguunto que no está separado del señor Silvela, pero que deja á éste todas las iniciativas.

Sus palabras textuales han sido:

«Muerto el Sr. Cánovas del Castillo no puede mandarme nadie.»

«En el Senado tengo mi asiento y allí esperaré los acontecimientos.»

**Martinez Campos**

Madrid, 14, 12'15 t.

En los círculos políticos se habla con insistencia de los trabajos que piensa realizar el general Martinez Campos, para reunir los elementos dispersos del partido conservador.

Se dice que en caso de conseguirlo, se pondría don Arsenio al frente de aquellos elementos.

De todas maneras esto no pasa de ser un rumor que deberá acogerse con reserva.

**Polavieja y Canalejas**

Madrid 14, 10 n.

Paris 14.—El *Herald* publica una correspondencia de Madrid en la que se dice que no hace muchos días, dirigió el general Polavieja una carta al señor Canalejas diciéndole que no estaba conforme con su política y que si no tiene que gobernar con políticos como el ex-ministro demócrata desde luego renuncia al poder,

**Otro grupo político**

Madrid 14 10 20 n.

Se habla de una concentración de los elementos que acaudillan los señores Romero Robledo duque de Tetuán Canalejas y Castellano parara formar un partido cuya jefatura se encomendará al general Woyler.

**Conferencia**

Madrid, 14, á las 10'42 n.

Esta tarde han celebrado una conferencia muy extensa el ministro de la Guerra y el general Chinchilla, capitán general de esta Corte.

**Comentarios**

Madrid, 14 á las 11 n.

En los círculos militares se ha comentado mucho esta tarde el rumor de que en París debía estallar un pronunciamiento militar que debido á las medidas y serenidad de monsieur Brisson ha abortado.

**El Gobierno.—Consejo en Palacio**

Madrid, 15, á la 1'10 m.

Después de facilitar hoy en Palacio á la infanta María Teresa, en sus días, los ministros bajarán á la Secretaría de Estado, donde tendrán Consejo para enterarse de las noticias de París y proveer en consecuencia.

Ha dicho esta noche un ministro que el Gobierno está decidido á restablecer las garantías constitucionales así que esté firmado el tratado de paz

**Ganga para los enfermos**

El Oculista D. Juan J. Cucala garantiza cura y opera tal como prometió, de lo contrario no cobrará honorarios. *Lascataratas* en menos de tres minutos las opera sin dolor.

Tortosa Cambios 3. (vulgo puente)

**MODAS**

En el presente dibujo damos á conocer á nuestras lectoras otro de los modelos de esclavina más en boga en Paris. Ella es, sencillamente, de paño bordado, pero si se fija detenidamente la atención en los primores de este bordado, podrá formarse la idea exacta de lo elegante que resulta esta prenda con tan sencillo adorno. El cuello de esta esclavina se reduce á un bonito encaje con el vuelo suficiente para sostener á regular altura, y de cuyo encaje parten dos lazos de bastante anchura que hacen las veces de corbata.

**Esclavina para señorita**

En el presente dibujo damos á conocer á nuestras lectoras otro de los modelos de esclavina más en boga en Paris. Ella es, sencillamente, de paño bordado, pero si se fija detenidamente la atención en los primores de este bordado, podrá formarse la idea exacta de lo elegante que resulta esta prenda con tan sencillo adorno. El cuello de esta esclavina se reduce á un bonito encaje con el vuelo suficiente para sostener á regular altura, y de cuyo encaje parten dos lazos de bastante anchura que hacen las veces de corbata.

**Rafael Tutò**

MÉDICO-OCULISTA

Antiguo Médico-ayudante del Dr. M. Menacho Pensionado de la Clínica Oftalmológica de la Casa Provincial de Maternidad y Expositos

**CONSULTA PARTICULAR**

Por la mañana de 10 á 1 (días festivos de 9 á 11). Por la tarde de 3 á 5.

**CONSULTA GRATUITA PARA LOS POBRES**

Por la mañana á las 8 (todos los días). Calle Moncada, 7, pral. (Casa Gras) TORTOSA

**Soldados de 1898**

Hasta el 16 del corriente mes de Octubre admite la «Unión Española» domiciliada en Barcelona, la suscripción de los mozos destinados á Ultramar que son en proporción de 30 por 119, por 1.00 pesetas, la mitad pagaderas al firmar contrato, y la otra mitad, el día de recibir su licencia. El depósito se puede hacer en el Banco de Tortosa ó en el Banco de España se entiendo del 1.º plazo. Para más detalles y firmas de contratos, representante de dicha sociedad en Tortosa D. Antonio Matheu Royo.

**ARTILLA**  
DE LA  
**Cámara Agrícola Oficial**  
**DE VALENCIA**

Indispensable á todos los labradores para obtener buenas cosechas

Se remite á correo seguido enviando UNA PESETA en sellos ó libranza á la Cámara Agrícola de Valencia ó á la Administración de La Agricultura Española, Plaza de Cajeros, 6.—Valencia

**A los enfermos de los ojos**

Se practican y garantizan de tal modo todas las operaciones de los ojos, que si de ellas no se obtiene el buen resultado previamente prometido al enfermo, *no se cobran honorarios.*

Las CATARATAS se extraen en cinco minutos, sin dolor y garantizando la operación.

Las GRANULACIONES se curan por procedimiento especial, rápido y eficaz.

Consulta de diez á doce y de tres á cuatro en el gabinete del médico-oculista de la Cenia.

**D. José Ballester**

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Uldecona y Vinaroz á la Cenia.

Disponible

**Librería Religiosa Científica y Literaria**

FU 1760

DE

**Francisco Mestre**

**Rosa, 11, Tortosa**

**Ultimo Modelo**

ENCUADERNADERES para toda

clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.— prieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

**Su precio 3'50 Ptas. uno**

ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES

Especialidad en los de Oliva

DE

**Rafael Alvarez**

**Abaixadors, 1.-BAR ELONA**

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil

**DISPONIBLE**



EL MÉDICO Y CIRUJANO OCULISTA  
**JUAN JOSÉ CUCALA**

Practica toda clase de operaciones de los ojos, tales como Cataratas, en tres minutos y sin dolor; pupilas artificiales para dar vista á los que tengan nubes, tumores, lagrimeo, fístulas; corrige las pestañas sin arrancarlas que van dentro del ojo inflamaciones crónicas y granulaciones sin quemarlas con la piedra, pronta curación y sin dolor.

Asegura la cura y éxito de las operaciones tal como prometerá, de lo contrario **no cobrará honorarios.**

Posee esterilizadores para irrigaciones, pinceles, sondas, instrumentos, etc., según modelo del Doctor Barraquer de Barcelona.

**PRECIOS MÓDICOS**

Nota: Asistencia y habitación para los operados que lo necesiten en casa del médico. El dispensario para pobre lo abrirá pronto.